
! ! ! !冬日午间，位于峨山路的浦东
公益服务园咖啡厅内，正在播放著
名音乐剧《巴黎圣母院》。这是一场
名为“音乐剧沙龙”的公益活动，但
它的服务对象有点特殊，不是老人，
不是青少年，而是通常为他人提供
公益服务的社工。

缺钱缺人 女多男少
近些年来，国内的公益事业不

断发展，但公众对社工群体的了解
依然有限。其实，除了拥有一腔公益
热情之外，社工也有与其他职业的
人群类似的烦恼：我什么时候可以
涨工资？我的职业前景怎么样？我的
专业能力怎样获得提升？

前段时间，网上有位要求涨工
资的“加薪哥”引起关注。他就是一
名社工。在不少人的概念中，社工似
乎等于“义工”，不拿报酬。这是一个
误区。公益组织虽然不以营利为目
的，但组织运营、项目执行的成本，
以及个人和团队的付出，也需要匹
配以相应的经济回报。

浦东新区多个社会组织谈及
他们的困难，往往用四个字概括：
缺钱缺人。“归根到底还是缺钱。”
浦东新区社会工作协会副秘书长
国云丹说。

缺钱，就发不出更高的薪水，
就留不住人才。好几位公益组织负
责人都开玩笑似的提到：“我们这

里是女多男少。”传统社会观念对
男性的经济能力提出较高要求，如
果要结婚买房，二三千元的月薪更
无力支撑。

记者采访中获悉一个好消息，
据国云丹介绍，浦东的社工今年有
望涨工资：最新的浦东新区社会服
务机构薪酬体系指导方案出炉。这
个方案经政府审批等程序后落实。

占什么岗 拿多少钱
涨工资是一方面，这个指导方

案的另一个特点，是把薪酬体系和
职位设置更好地匹配起来。
按照这个方案，社工可分为一

线人员、督导人员和行政管理人

员。每一类人员都有相应的薪酬指
导价，这就为社工的职业前景提供
了一条比较明确的道路。比如，拥
有较丰富一线经验的社工，就可以
“升级”为督导人员，既实际参与
公益服务工作，也为一线人员提供
指导。
公益服务向更加专业化的方向

发展，对社工的专业能力提出了更
高的要求。那么，社工从哪里获得提
升自己的机会呢？社工培训，不仅可
以来自公益组织内部，也可以由一
些支持性组织提供。比如浦东新区
社会工作协会就开展了督导培训项
目，提升公益组织骨干人员的专业
能力。本报记者 郁晶陶 沈毓烨
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! ! ! !本报讯 昨天，市委宣传部在
上海社科院中山西路分院召开宣
传系统老干部迎春茶话会。市委
常委、宣传部长杨振武向全市宣
传系统离退休老干部致以新春祝
福，市委宣传部领导、!"#多名宣
传系统离退休老干部和宣传系统
各单位主要领导出席茶话会。

!赶集"家门口 最爱!热气菜"

! ! ! !本报讯（记者 张炯强 孙中
钦 通讯员 焦苇）昨晚，由市教
卫党委、市教委主办的“青春放
歌”———“上海大学生艺术实践基
地成果展示暨上海市第三届大学
生艺术展演优秀节目汇演”在上
海大剧院举行。市委副书记、市长
韩正，副市长沈晓明出席了晚会
并观看了演出。

$##%年起，上海在全国率先
创建了复旦大学合唱、上海交通
大学交响乐、同济大学戏曲、华东
师范大学舞蹈、东华大学服饰等
!&个大学生艺术实践基地，形成
了校园和社会相互动的高雅艺术
进校园新格局。

!上接第 !版"去年 '月以来，“社区
菜市”在平抑菜价的同时实现常态
化运行，每个点一周巡回服务 $至
(次。

社区菜市“因时而变”
每天清晨，一辆辆满载各类蔬

菜的车辆轮流出现在静安区 "# 多
个位于居民小区的蔬菜直供点。摊
位上，有青菜、鸡毛菜、大白菜、卷
心菜、萝卜等大众菜，也不乏草
头、豆苗、西兰花、西红柿、彩椒等
时令花色菜……据统计，"# 多家
社区蔬菜直供点目前日均供应量
在 !#吨左右，服务居民万余人次，
蔬菜等各类农产品日均营业额约
%万元。由于大多数蔬菜都直接来
自田头，居民们形象地称之为“热
气蔬菜”。
“根据季节不同，社区菜市的服

务内容也不一样，”福康里的“马大
嫂”们对社区菜市早已不陌生。这
不，逢年过节时，“特色菜市”来到家
门口，除了常规的蔬菜产品外，禽肉
制品、米面产品包括静安区的一些
老字号食品也纷纷来“赶集”，甚至
还有磨剪刀、扎拖把等便民服务项
目。碰到菜价高企时，“特价菜市”便
会如约而至成为价格“洼地”，相比
市场价格可低上二至三成。日常生
活中，居民们还可以按需预订蔬菜，
老年人等行动不便的居民可以直接
要求送货上门，“社区菜市”的贴心
服务频频令人称道。

买菜也有“幸福指数”
“田头喊菜贱，摊头叹菜贵，社

区菜市最关键的是减少了层层复杂

的流通环节，避免农产品利润被‘蚕
食’。”叶景辉说，办好社区菜市，选
址和合作企业很重要。“社区菜市要
办好，选址和合作企业很重要。”叶
景辉说，首先从选址来讲，要避开与
现有菜场、菜店的冲突，选择布局盲
点；从合作企业来讲，必须是有一定
规模和生产基地的农业生产龙头企
业。因为社区菜市流动性强，蔬菜等
农产品的质量检测必须提前到生产
环节，才能确保质量。当菜价高企
时，龙头企业也能充分发挥直供直
销的优势，减少流通环节，凸显价格
优势。与此同时，区政府对企业让利
按实补贴，发挥社区菜市的杠杆作
用平抑菜价保障供应。
据了解，目前参加静安区社区

直供售菜点服务的企业包括城超、

正义、弘阳、沧海桑田、甬海、缙博等
多家农业生产龙头企业。在此基础
上，静安区正在崇明岛建立自己的
副食品直供基地，让市民买菜的“幸
福指数”更高一点。

“楼宇菜市”渐行渐近
除了社区居民的“菜篮子”外，

“社区菜市”还逐渐向楼宇延伸，让
生活和工作在静安的 $#万白领轻
松解决“买菜”问题。记者获悉，静安
区商务委自前年开始协调城超等企
业进驻商务楼宇设置直供售菜服务
点，目前已在东方海外、联谊、光通、
和一、中国电信等商务楼宇“安营扎
寨”，每天为 &万多名白领提供服
务。借助直供直销的优势，“楼宇菜
市”销售的蔬菜等农产品价格低于
市场二成左右。上班、买菜两不误，
白领妈妈们对此青睐有加。

市大学生艺术实践
基地举行成果汇演

! ! ! !本报讯 （通讯员 倪永成）
昨天下午，正在出席市十三届人
大五次会议的部分市人大代表利
用会议休会间隙，向市癌症康复
俱乐部希爱基金献爱心。市人大
常委会主任刘云耕、副主任王培
生等出席捐赠仪式。)家捐赠单
位向市癌症康复俱乐部捐献了共
计人民币 !##万元。

上海宣传系统
老干部茶话会举行

市癌症康复俱乐部
接受

!""

万元捐款

#书店是一座城市的文化灯塔$

吴兴人

今日论语

观点圆桌

姚丽萍
%泛滥&的三好生
贬值了吗'

! ! ! !新闻焦点(据扬子晚报报

道)在一些小学)一个班级光

三好学生就有十几人) 再加上

进步之星*体育之星*阳光少年

等)几乎人人有奖+很多家长既

希望孩子拿奖) 又希望奖不要

太多+ 南京一位小学负责人表

示)%升学需求和家长的,要奖-

心理让学校很难办) 有时不得

不增加名额顺应,需求-+ &

人大代表履职应有“敬畏之心”

评论责编 郁晶陶
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! ! ! !为了崇明三岛居民!市人大代

表施美凤坚持 !"年奔走呼吁!解决

了"出行难#!还要解决"出行贵$%为

了成千上万出行不便的申城老人!

市人大代表曹兆麟连续 #年提交 $

份书面意见! 老楼房加装电梯的路

径日渐清晰&&

今天!市十三届人大五次会议

闭幕在即'公众期待!在本届人大最

后一年任期内!"敬畏之心$ 依然铺

满代表履职之路'

无论是崇明居民的出行问题!还

是老楼房的电梯难题!调查越是深入!

人大代表们就越是明白!自己面对的

事多么不容易'那么不容易!是什么让

施美凤和曹兆麟们坚持又坚持(

在接受媒体采访时!他们透露

的细节令人难忘' 曹兆麟的办公室

里!有满满一抽屉市民来信!写信的

几乎都是老人!因为没有电梯!他们

中的不少人已长远不出家门' 在施

美凤的)出行贵$调查中!一位农民

告诉她!即便手拎一篮鸡蛋!也要选

择中间换乘在公交车上站 %&公里!

只为了省下 '元钱'

这些诉说!让人大代表心里很

难过'这些诉说!也让人大代表很感

激!如果没有信任就不会有诉说'因

为难过和感激!面对"不容易$!履职

者更要坚持'过去四年!(&&多位市

人大代表提出的近 "&&&份书面意

见!无不涉及诸多"急难愁$!遇到了

大量"不容易$***坚持!却是人大

代表们的普遍选择+

坚持应对)不容易#!不能没有

)金刚钻#'人大代表是法定职务!在

社会转型期!面对诸多新社会问题,

新管理难题! 依据 -宪法.,-代表

法.,-监督法.! 人大代表如何为公

众释疑解惑! 如何推动职能部门促

进问题解决! 尤其需要过硬的专业

素质和履职能力'

曹兆麟代表长期从事财经工

作!对公共财政的功能和属性!了然

于心' 公共财政可否补贴老产权房

改造(这个问题曾令人纠结'曹兆麟

的解释是!救助困难群体!是公共财

政的主要职能% 老房居民多困难群

体!因此!公共财政补助老房加装电

梯! 无障碍' 这一阐释令人豁然开

朗' 同时! 借力社会组织和社区自

治!加快试点加装电梯的新思路!也

让人眼前一亮'

而所有的坚持!所有坚持所迸

发出的激情与睿智! 无不来自心中

的敬畏///那是一个人对职责的忠

诚!对义务的担当!对信仰的坚守'

在人大代表曹兆麟,施美凤的身上!

我们可以看见这种品质///他们心

怀责任,带着感情去完成一件托付!

推动一种进步///这必然会赢得尊

严和尊重! 这不止是公众对人大代

表个人的褒奖! 更是公众对国家根

本政治制度的信任和信赖' 我们身

处这个时代! 来自心底的信任和信

赖!难能可贵'

肯定个性化成长
几乎人人有奖!貌似稀释了

)优秀#二字的含金量!实则是对

孩子个性化成长的一种价值肯

定' )三好生#等荣誉看似)泛

滥#!但并没有贬值!而是对多元

化价值观的正名之举' 万光武

没奖的学生呢？
)三好生#评选的目的在于

让优秀学生脱颖而出! 既然如

此!就不宜过多'反过来说!当获

得荣誉的学生成了多数!没奖的

学生就成了少数! 对他们的打

击!岂不是更大吗( 何勇海

要奖心理哪里来？
家长)要奖#的心理!还是升

学需求所致!很多名牌初中都设

置了相应门槛' 家长在升学这

根)指挥棒#面前!难免矛盾' 完

善教育资源配置!才可能令)三

好生#之类的评选回归理性'

禹海君

! ! ! !网上购书风靡一时!令全国各地

民营中小书店生存岌岌可危'巴金之

女李小林,电视主持人曹可凡等上海

市政协委员在上海两会现场发起了

一场)拯救#实体书店的大行动'李小

林动情地说0"书店是一座城市的文

化灯塔!我还记得孩提时代!父亲带

着我!在周末可以一口气逛上十几家

旧书店! 书店是我文学人生的起点!

可现在!很多书店都消失了&&$

的确如此' 实体书店的倒闭!不

独上海如此!全国各地亦然'面对网

上书店的业务冲击! 不少知名民营

书店经营困难'不久前!中华全国工

商联合会书业商会在一份调查中指

出!过去 )&年里有近五成的民营书

店倒闭!目前这一趋势还在加剧'去

年 *月! 广州最后两家三联书店也

黯然落幕'

这个问题!应当引起重视'

书店是一座城市的文化灯塔!书

店是一座城市的血脉'城市不能没有

商场!城市不能没有公园!城市同样

不能没有书店'城市不能中断文化血

脉' 城市缺少了书店!等于一个美丽

的少女失去了一双美丽的眼睛'国外

许多著名的大城市!书店仍是不可或

缺的文化亮色' 在华盛顿!有些独立

书店专门卖女性主义书籍!有些专门

卖纪实类书籍!还有的书店兼营旧版

书和老式电影海报' 可见!市场经济

的发展和实体书店的存在!是可以做

到并行不悖的'

网上购书!有其便捷,便宜等优

点!但网购不能完全替代面购' 因为

网上购书闻不到书香!网购不能随便

翻翻!购书的自由度不如到书店买书

充分' 那些考试资料!尤其是听力或

者口语光盘!如果在网上买得!出了

问题就比较麻烦!可是实体书店就不

用担心这些问题'

拯救书店!意味着政府或组织的

资金或政策投入'地方政府应当通过

减免税收, 设立专项扶持基金等方

式!为民营实体书店营造良好的生存

环境% 还可引入第三方评估机制等!

为民营书店提供维持经营的更大空

间' 李小林委员建议!在我国一些大

城市的主要商业街区大幅度上马百

货及奢侈品旗舰店的同时!城市规划

部门应当为其配备中小型书店'曹可

凡委员认为!现阶段!政府部门在解

决"租金贵$方面!可以通过制度化的

专项扶持基金给予民营实体书店场

租支持' 这些建议!有关方面应予以

认真考虑'

拿什么来拯救实体书店(对书店

的经营者来说!也不能被动地等待救

援! 应寻找适合自救生存的商业模

式!以多元化经营或专业化取胜' 民

营书店有自己的灵活性!可以在提高

图书服务!挖掘客户的显性需求和隐

性需求上下功夫!除给购书者提供咖

啡书吧等延伸服务! 拓展多种经营

外!还可效仿户外旅游用品商店组织

"驴友$会推销产品的方式!组织书友

会!培养忠实顾客群' 实体书店未来

之路如何走!关键还得靠自己'


